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羊城晚报讯 记者朱
绍杰报道：4 月 21 日晚，
白鹅潭大湾区艺术中心
全面亮灯。

据悉，艺术中心由广
东美术馆、广东非物质文
化遗产展示中心、广东文
学馆共同构成，东西长
350米，高度78.5米，地上
11层，地下 2层。艺术中
心位于珠江前后航道交
汇处，观众游客可在此观
赏珠江美景、眺望沙面岛
及广州塔等地标，一览千
年广州的过去与当下。

羊城晚报讯 记者李焕坤报
道：连日来，广州遭遇持续性强降
雨天气，并伴有雷暴大风。4月20
日晚，600米高的广州塔一个小时
内连续 6次遭受闪电“暴击”的视
频受到网友广泛关注，部分网友
担忧广州塔塔身安全。记者了解
到，广州塔并非被动承受雷击，而
是主动“接闪”，将雷电迅速泄流
到大地，保护建筑物本身及其内
部的设备和人员免受雷电损害，
并降低周边建筑遭到雷击的风
险。

广州塔是中国第一、世界第三
旅游观光塔，塔身主体高 454 米，
天线桅杆高 146 米，总高度 600
米。自 2009 年建成以来，每当雷
雨天气出现，许多广州街坊就能
看到广州塔与“火龙”对接的震撼
画面。

据悉，广州属于雷电高发区，
广州塔在设计阶段就格外关注防
雷保护，委托广州市防雷设施检
测所对闪电雷击风险做了评估，
并在“顶、腰、底”建立了一系列健
全的防雷保护体系。

在天线桅杆上，安装了防雷接
闪装置，并在塔身顶部设计了避
雷网格。这些和塔身金属钢外
筒、塔底的接地网格共同组成雷
电的传导线路。当出现直击雷
电，云层传来的电流可以沿着天
线桅杆传至避雷网格，再沿着塔
身金属钢外筒、塔底的接地网格
传到地下，不对塔身造成伤害。

除了塔顶可能遭遇直击雷，广
州塔的侧面也面临被雷侧击的威
胁。为此，塔身的各楼层金属栏
杆、金属门窗和玻璃幕墙等都直
接跟塔身的防雷装置联结，且联
结点不少于两处，确保侧击雷带
来的电流也可以顺着防雷装置被
引到地面。

此外，雷电所带来的电磁脉冲
对塔内电子设备也会带来干扰，使
塔内的火灾报警及联动系统、公共
广播系统、计算机网络、通信网络、
有线电视网络失灵。为此，塔内的
各电子设备也分别采取了接地、屏
蔽、安装电涌保护器等措施。

广州塔还配备雷电预警系统
设备，能实时连续监测附近雷暴
云产生的大气电场，以及云闪和
地闪的发生情况。通过结合大气
电场预警指标，该系统能提前发
出预警，确保在强雷电来临前，及
时关闭塔顶区域，组织游客进入
室内观光大厅，确保游客安全。

广州塔防雷系统设计师林佩
仰曾在接受媒体采访时直言，广
州塔的防雷设计超过了现有建筑
防雷技术标准的要求，部分设备
的防雷能力甚至达到了军火仓库
的程度。

有网友表示，既然广州塔能够
引雷入地，是否能将这部分雷电
利用起来呢？对此，广州塔有关
部门表示，由于雷电瞬间功率很
大、释放时间又短，目前技术上无
法对其加以利用。
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中国天眼与南仁东的故事
谈到中国天眼，不

能不谈到“中国天眼”
的主要发起者和奠基
人 、FAST 工 程 首 席 科
学家兼总工程师南仁
东。但是可惜的是，在

“中国天眼”建成后的
第二年，南仁东就因病
去世。

姚蕊说，1994 年，
南仁东放弃了国外的
高薪职位回到国内，立
志要为中国建设自己
的射电望远镜。

“一开始尝试和国
外进行合作，但是并不
顺利。后来南老师就
提出自己干。”姚蕊回
忆说，南仁东是一个淡
泊名利而且生活极简
的人，那时候经常看到
他仅仅靠着几块饼干
和一罐可乐就在办公
室里待上一天。

“最神奇的是，南
老师能够做到秒回邮
件。因为他是项目的
总工程师，所以每天要

处理大量的邮件，他也
需要实时了解项目的
进展，所以他看邮件的
速度很快，而且回复也
很快。”

不仅如此，南仁东
在同事们的眼中还是
一个很善良的人。姚
蕊说，南仁东经常会关
心团队中的年轻人，看
看他们有没有遇到什
么困难。现场施工期
间，闲不下来的南仁
东，还经常回到建设工
人们的宿舍里去聊天，
了解工人们的生活情
况。

“我们很幸运，因
为南老师来到了贵州，
通过参与中国天眼建
设 获 得 了 很 多 的 荣
誉。20 多年过去，当
年的小伙子小姑娘，如
今 也 都 已 经 四 五 十
岁。这个团队就像一
个大家庭一样，一直没
有离开。”姚蕊动情地
说道。

姚蕊还介绍说，在 20世纪 90 年
代，中国已有的射电望远镜最大直径
仅有25米，而美国的Arecibo射电望
远 镜 经 过 扩 建 后 直 径 达 到 了 350
米。而直径越大，射电望远镜的灵敏
度则越高，灵敏度直接决定了能“看
到”多暗的信号。因此，如果我们想
看到别人看不到的信号，就要建直径
更大的射电望远镜。

但是说起来容易做起来难。
姚蕊说，虽然Arecibo 的直径已

经很大，但是有两个致命的缺陷：一
是它是一个不可动球面反射面，意味
着会损失很多信号；此外，在其上方

有个用于接收信号的球形馈源舱，但
是 Arceibo 的馈源舱只能在支撑的
三角框架内小范围运行，限制了其观
察的天区角度。

因此，南仁东等科学家设计了在
不使用500米口径内全部望远镜的前
提条件下，一个可将球面变形成抛物
面的方案，使之可以得到300米口径
的抛物面天线，由于是抛物面，因此灵
敏度将会是球面Arecibo的三倍。

在实施上，中国天眼使用了柔性
索网的结构，如同一个网兜一样可以
拉着望远镜进行变位，并保证其变位
幅度在半米之内。

在中国天眼的选址上也很有讲
究。姚蕊说，在地形条件上，最好本
身就像一口锅的形状，这样建设的成
本就会大大降低，而且周围要没有任
何电子产品的干扰。

最终，团队确定了贵州黔南州平
塘的喀斯特地貌地区。对此，姚蕊介
绍说，喀斯特地貌下有地下暗流，水
容易排出，不会出现积水问题。而且
当地虽然属于喀斯特地貌，但是地形
结构上比较坚固，而且当地的气候条
件也很适合。

此外，为了让馈源接收机在距离
140 米的高空，在 200 米范围内做精

度达到 10 毫米的精确运动，我国的
科学家们依然选择使用了柔性技术
——采用了柔性并联机器人。通过
柔索、钢索或者其他的索来实现并联
机器人的功能并确保高精度，实现了
馈源接收机的高精度高空运动。

姚蕊说，建成后的FAST核心任
务是接收来自宇宙的信号，其覆盖的
频段在70兆到 3G赫兹之间，目前一
共有7套接收系统，根据任务来进行
更换。而最常用的 6 号接收机是 19
波束接收机，也就是19个小喇叭同时
接收信号。目前看到的900多颗新脉
冲星基本上都是由6号机观测到的。

可能你听说过中国天眼，也知道
它英文简写是“FAST”，但是恐怕能
将中国天眼的全称“500 米口径球面
射 电 望 远 镜（Five- hundred- meter
Aperture Spherical radio Telescope）”
说准确的人并不多。

虽然被称为“FAST”，但是它的
建造过程并不“快”，从 1994 年提出

到2016年建成,整整花了22年。
那我国为什么要建中国天眼？
姚蕊介绍说，我们肉眼能够观察

到的世界，是由于可见光的缘故。但
是宇宙中很多物质并不能靠肉眼观
察到，而是需要通过不可见光频段去
进行观测，而在地球上特别适合进行
观测的频段就是射电频段。射电频

段不会受气候的影响，可以提供很好
的窗口去观察宇宙，而且它的频段范
围也很广。

姚蕊进一步介绍说，射电天文学
是一个非常年轻的学科。1932年，卡
尔·央斯基无意间用雷达天线观测的
时候接收到了来自宇宙天体的信号，
从那时起，射电天文学就诞生了。

“射电天文是一门观测的科学。
有了射电望远镜，我们就可以通过天
文的观测数据，去支撑天文理论。”

而射电望远镜的原理也非常简
单：当天体发出信号后，通过抛面形
的反射面板将信号进行汇聚，汇聚之
后变成电信号，随后再对电信号进行
处理就得到了天文信号。

最新公布的数据，被誉
为“中国天眼”的500米口径
球面射电望远镜（FAST）迄
今已经发现了900余颗新脉
冲星，其中包括 120 余颗双
星脉冲星、170 余颗毫秒脉
冲星、80颗暗弱的偶发脉冲
星，极大拓展了人类观察宇
宙视野的极限。

作为我国独立研制的射
电望远镜，“中国天眼”是世
界上最大、最灵敏的单口径
球面射电望远镜。“中国天
眼”有何神奇之处，22 年的
建设历程中又有着哪些故
事？

近日，由广州市科学技
术局主办，广东科学中心、羊
城晚报社联合承办的珠江科
学大讲堂第 121 讲，特意邀
请了中国科学院国家天文台
FAST运行和发展中心研究
员、博士生导师姚蕊为大讲
堂的粉丝们作《中国天眼与
南仁东》的科普讲座。

姚
蕊

B 如何建设？柔性网索结构实现反射面变位

A 为何要建？为了更好地观察宇宙

“中国天眼”的主要发起者和奠
基人、FAST工程首席科学家兼总工
程师南仁东：

淡泊名利非常善良

“Good morning,ladies and
gentlemen!”伴随着热烈的掌声，
一位“80后”教授走进广州医科大
学的课堂。4月 22日上午，“共和
国勋章”获得者、广州医科大学老
校长、南山班班主任钟南山院士
以全英文方式为广医2022级南山
班学生讲授《呼吸疾病总论》。

钟南山院士结合自身丰富的
临床和研究经验，为同学们从总
体上介绍了呼吸疾病的情况。他
从新冠感染现状引入，围绕呼吸
系统疾病患病情况、肺部结构及
功能、呼吸疾病的危险因素及诊
断、健康管理的“5P”模式等方面
展开详细讲解。

他介绍，从肺鼠疫、流感到新
冠疫情等，近百年来引起国际关
注的突发公共卫生事件大多数由
于呼吸道病毒感染或传播。根据
《2022 中国卫生健康统计年鉴》，
在2021年中国五大疾病死亡原因
中，呼吸疾病排第四位。

他强调，呼吸疾病的危害性不

可忽视。呼吸疾病防控是健康中
国建设的重大需求，必须进一步
重视这一方面的防治工作，提高
全民对慢阻肺、哮喘、呼吸道感
染、肺癌等疾病的防治意识。早
期预防、早期诊断、早期干预是呼
吸疾病防治研究的方向，要以健
康为中心代替以治疗为中心。

我国40岁以上人群慢性阻塞
性肺病患病率 10 年间增长 67%，
患病人数近1亿。他表示，建立呼
吸系统疾病的全国、全社会、全民
的协同防治体系，共同推进呼吸
系统疾病的早筛、早诊、早治，这
非常重要。

早前，同学们亲手雕刻“福”
字、“寿”字印章，盖在宣纸上，并
用笔墨写上祝福语。课程结束
后，同学们为钟南山院士送上亲
手制作的这一份礼物，祝愿他岁
岁平安、福乐绵长。

他寄语同学们：考100分很重
要，更重要的是你有更多的 ideas
（创意想法）！

活动现场发布了《2024 年
广州夜间经济发展报告》（以下
简称《报告》）。根据《报告》，
2024年一季度广州高级次品牌
（S/A 级次）新开门店数量达125
家，位居全国首位，高品质品牌
与商圈的高质量发展相得益
彰。广州购物中心未来三年增
量达 420 万平方米，仅次于上
海，具备充分的商业基础。

根据《报告》，广州夜间消
费指数位居全国第五，天河区、
白云区及番禺区夜间消费活力
势头强劲。2024 年第一季度，
天河区的夜间消费总额位列广
州各行政区第一。

从夜间客流活力来看，《报
告》显示，2024 年第一季度，天
河路商圈以 968 万的夜间分时
客流遥遥领先，位居广州各商
圈夜间客流第一。有趣的是，
从商圈夜经济品牌数量占比
看，占比前三的商圈为海塱商
圈、宝能演艺中心-至泰广场商
文旅体融合商圈及广州塔-琶

醍美食聚集区。
在目前的痛点方面，《报

告》指出，目前先行区整体消费
内容丰富度不足、消费场景相
对单一。部分先行区受土地资
源及空间限制，难以带动大面
积空间的体验、娱乐等新型业
态场景进驻以及开展新型商业
业态探索。对此，《报告》建议，
增加常态化运营的夜间消费场
所，比如24小时营业的餐饮店、
夜市、咖啡厅、书店等，满足消
费者的个性化需求，丰富夜间
消费选择，促进夜间经济的发
展。

“首批 15 个羊城夜市先行
区集结了广州众多标杆商业项
目，既为广州夜经济发展提供
了多元的消费场景，也将是承
载广州夜经济持续创新出圈的
扎实‘商业土壤’，现代国际都
市的夜间经济多元化发展更容
易扎根生长。”广州市夜间经济
发展联合会副会长单位赢商
tech董事长吴传鲲表示。

启动仪式上，广州市夜间经
济发展联合会正式宣告成立。
联合会由市区商圈、商业综合
体、夜间经营商户、平台企业、
市场赋能资源企业、行业专家
顾问等机构和人员组成，由3个
发起单位发展至目前超 400 个
成员单位，协同政府和市场资
源，打造一个跨界联动、资源汇
聚、业态融合的平台，促进广州
夜间经济健康快速发展。

广州市夜间经济发展联合
会首届会长钟朝晖表示，联合

会的目标和责任，就是整合各
领域优势资源，推动构建“商圈
赋能产品矩阵”，以羊城夜市先
行区为重点，持续导入新的市
场内容、新的消费场景，提供降
本增效的运营模式和工具，推
动商圈运营专业化，更好挖掘
新的消费增长点。

“羊城打造夜经济，不是打
造几个点，而是希望通过这些羊
城夜市先行区，串点成线，将广州
打造成为‘区区有亮点’，提起夜
经济就想起广州。”钟朝晖说。

不久前，广州市培育建设国
际消费中心城市工作领导小组办
公室召开会议，正式通过首批15
个都会级羊城夜市先行区名单。

启动仪式上，首批认定的15
个都会级羊城夜市先行区首次集
中亮相，现场设置羊城夜市先行
区、市场赋能产品矩阵展示交流
区，打造全城夜间消费双向赋能
的资源对接平台。

启动仪式总结回顾了“Young

城 Yeah 市”5 年发展历程，发布
2024年“1+15+N”的新玩法，即1
场启动仪式、15个羊城夜市先行
区联动促销、N个话题活动。

本届广州夜间消费季将贯穿
全年，每季设置不同主题、不同
玩法。按照“政府搭台、市场运
作、资源整合、全城联动、跨界
融合”模式，“声量活动+普惠
赋能”相结合，形成全城夜间活
动矩阵，掀起夜间消 费 热 潮 ，

全方位、立体式展示广州夜间
魅力。

据悉，夜间消费季期间，广州
将 推 出“Young 城 Yeah 食 ”、

“Young城Yeah娱”、“Young城
Yeah 跑”、夜间音乐市集等系列
活动，整合金融机构、线上平台、
媒体机构、餐饮、娱乐、运动等企
业，以羊城夜市先行区为重点，
串联全市商圈综合体，带动全市
商圈消费。

广州启动2024年夜间消费季
贯穿全年，每季设置不同主题，不同玩法

来广州，晚上去哪儿？是去蕴涵千年广府
文化的文旅目的地“北京路-海珠广场商圈”？
去世界级文旅地标及岭南文化体验地“广州塔-
琶醍美食聚集区”？还是去西关非遗文化民俗
风情街区“上下九-永庆坊商圈”？又或是去国
际级多元化文商旅体融合场所“天河路商圈”？

4月22日晚，2024年“Young城Yeah市”

（谐音“羊城夜市”）广州夜间消费季活动正式启
动，首批认定的15个都会级羊城夜市先行区首
次集中亮相。活动上，广州市夜间经济发展联
合会正式宣告成立，联合会由市区商圈、商业综
合体、夜间经营商户、平台企业、市场赋能资源
企业、行业专家顾问等机构和人员组成，为广州
缤纷夜生活注入更多可能性。
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广州塔为何能“雷打不动”？

灯光中的白鹅潭大湾区艺术中心熠熠生辉 羊城晚报记者 梁喻 刘畅 摄

2024 年“Young 城 Yeah 市”广州夜间消费季活动

钟 南 山
为 2022 级南
山班学生讲
授《呼 吸 疾
病总论》


